

POR ENCIMA DE LOS LENTES

por Carlos
María Gutiérrez

una semana de política

DIALOGOS SIN RETOQUE

CON BENITO NARDONE

YO: Antes su propaganda se dirigía contra los partidos políticos; ahora usted actúa junto a ellos. ¿No hay ahí una contradicción?

NARDONE: No lo entiendo así. Los partidos tenían vicios, olvidaban al campo, atendían solamente los reclamos de organizaciones de la ciudad. Creamos el ruralismo con la clase media del campo, para eliminar esa situación.

YO: ¿Entonces el ruralismo sería un movimiento antagonico dentro de los partidos?

NARDONE: No. Simplemente, ha dado conciencia de su importancia al sector olvidado del campo.

YO: ¿Cree que ahora los partidos se han corregido?

NARDONE: Todavía no hay resultados patentes. Pero creamos una fuerza no para tomar los partidos, sino para tomar el poder echando abajo la fuerza de los partidos y aboliendo los lemas.

YO: El herrerismo y el coloradismo siguen con sus lemas y usted los apoya...

NARDONE: El doctor Herrera, en los departamentos, ha entregado el lema a los ruralistas.

YO: ¿El lema?

NARDONE: Mejor dicho, la autorización del uso de su nombre y su retrato. Los ruralistas tenemos las manos libres para formar listas herreristas, con nuestros hombres.

YO: ¿También listas coloradas?

NARDONE: También. Por ejemplo, en Canelones, Hugo Bessio, ruralista colorado, está en un primer puesto. Walter Santoro, ruralista de Herrera, igual.

YO: ¿Herrera y Demicheli les han dado carta blanca en las candidaturas senatoriales?

NARDONE: Todavía no hemos decidido. Una Comisión Coordinadora está estudiándolas.

YO: ¿Ustedes han puesto condiciones?

NARDONE: Es claro. No aceptaremos a quienes no están identificados con el ruralismo. Si proponen a Cusano, por ejemplo, que Cusano se vaya a bañar. Es un político, un hombre de partido, pero no un ruralista.

YO: ¿Qué pasaría si cambiara el comando herrerista? ¿Si Viña sustituyera a Haedo?

NARDONE: Nunca admitiríamos a Viña; de ninguna manera.

YO: Dígame que han convenido sobre candidaturas presidenciales sin lema.

NARDONE: Está previsto un registro de candidaturas. Cualquiera puede inscribir, con 500 firmas, su postulación. Luis Batlle, inclusive, porque no prohibimos la reelección.

YO: Eso suena como una invitación a un acuerdo.

NARDONE: Desde que iniciamos el movimiento de la Reforma, nunca hemos estado en contacto con Batlle.

YO: ¿El ruralismo vetaría candidatos presidenciales herreristas o colorados que no le convinieran? ¿Indicaría alguno, previamente?

NARDONE: No nos queremos meter y dejaremos la iniciativa a los partidos. Después diremos sí, o no.

YO: ¿Aceptarían la candidatura de Herrera?

NARDONE: Sí.

YO: ¿Y la de Haedo?

NARDONE: Sí.

YO: ¿Y la de Demicheli?

NARDONE: También. Todo está en que sea producto de un acuerdo de los dos partidos.

YO: ¿Aceptaría usted ser candidato presidencial?

NARDONE: Como no, siempre que me lo pida el Congreso Ruralista de agosto próximo.

YO: ¿Usted es blanco o colorado?

NARDONE: Fui colorado. Ahora no tengo militancia política.

YO: ¿Si el herrerismo, por no llegar a un arreglo, se separara de los colorados, con cuál partido iría usted?

NARDONE: Decididamente con Herrera, por lo menos hasta pasadas las elecciones.

YO: ¿Aunque Demicheli siguiera fiel a la Reforma?

NARDONE: Usted pide que me defina y yo me defino. Si se dividieran, buscaría abiertamente el triunfo de Herrera. Trabajaría al lado de Herrera.

YO: Si usted ya tiene certeza de lo que hará, puede concluirse que ha pensado en la posibilidad de una división.

NARDONE: Estamos en una hipótesis.

YO: ¿El doctor Demicheli sabe que usted tiene esas intenciones?

NARDONE: No son intenciones. Usted es el de la hipótesis. Yo sólo contesto a su pregunta. El doctor Demicheli nunca me lo ha preguntado.

YO: ¿Aceptaría también postularse para el Consejo Nacional de Gobierno.

NARDONE: Sí, si los dos partidos no llegan a una solución jurídica viable para un acuerdo.

YO: ¿En una lista herrerista?

NARDONE: Sí, siempre que el herrerismo me diera las razones por las que me elige: si como ruralista o como hombre político.

YO: ¿Y entonces?

NARDONE: Las comunicaría al Congreso de agosto; si aceptan, yo acepto.

YO: Supongamos que Demicheli le hiciera la misma proposición...

NARDONE: Ya le dije que, en caso de tener que definirme porque los partidos no se pongan de acuerdo, trabajaré al lado de Herrera.

YO: ¿Sabe una cosa? De hipótesis en hipótesis, hemos venido a parar en algo bastante extraño: el dirigente ruralista Nardone como Consejero herrerista, dentro de un partido político. Si eso se cumpliera, ¿qué pasaría con su actuación en la Liga Federal?

NARDONE: No sé; no he hecho planes para después de noviembre. Me limito a trabajar para que triunfe la Reforma.

YO: Pero la Reforma es el instrumento. ¿Y después?

NARDONE: Desde cualquier cargo, actuaría como ruralista.

YO: ¿Y si el plebiscito fracasara?

NARDONE: Desde el Consejo, buscaría otro medio para imponer la Reforma.

YO: Puede no encontrarlo...

NARDONE: Entonces renunciaría. Pero mire: vamos a dejarnos de hipótesis, y fíjese mucho en lo que va escribir. El momento está muy bravo.

YO: Quédese tranquilo.



Los Movimientos en el Tablero

- ★ Dirigentes del MPN de Florida, propusieron la diputación por ese Departamento a Alberto Gallinal Heber, como medio de zanjar la disyuntiva entre las candidaturas de Enrique Beltrán y Aureliano Aguirre. El primero de los nombrados ha renunciado a su postulación.
- ★ Luego de una sesión record de 17 horas y media, el Senado aprobó el proyecto de ley que habilita el funcionamiento de los casinos del Este en fines de semana, por 13 votos en 22. Se opusieron Barrios Amorim, Cardoso, Ferrer Serra, Cutinella, González Conzi, Haedo, Mattos Silva y Terra Arocena.
- ★ Disgustado con Grauert por haberle pasado a su conocimiento una nota de los suspendidos jerarcas del Correo Aguerre Aristegui y Sosa, presentó renuncia el Interventor de esa repartición; coronel Ruben Macchi.
- ★ Glauco Segovia, ministro del Interior, reunió el martes 19 a los jefes de policía, para impartir las normas contra el juego ilícito. Las principales: propiciar ante el Legislativo nueva tipificación de ese delito; delimitación de inmunidades de los clubes sociales aclarando que la policía puede entrar a ellos; sanciones, por parte de Instrucción Pública, a instituciones sociales que permitan las timbas; inclusión de clubes políticos en la represión.
- ★ El coronel Jaime Meregalli —director del Museo de Aeronáutica— y el ministro de defensa, Raúl Gaudín, enviaron sus padrinos al diputado Enrique Erro (herrerista), por apreciaciones supuestamente injuriosas de éste con respecto a un contrabando de juguetes destinados al Museo. José Serrato y Carlos Quijano presiden los respectivos Tribunales de Honor.
- ★ Las dificultades con que tropieza Substancias para acondicionar la planta incautada del Swift, habrían originado en la mayoría del Ejecutivo la intención de dejar ese apropiamiento sin efecto. El personal del Swift pasaría a trabajar en el Nacional, que funcionaría en tres turnos.
- ★ Washington Bermúdez —el defenestrado representante en el ECOSOC— rompió su silencio de varios días con un severo cablegrama a RR. EE., donde se agravia del tratamiento recibido, renuncia a todos sus cargos diplomáticos y solicita pasaje de vuelta, para discutir aquí su situación.
- ★ Súbitamente paternales, las autoridades del Municipio decretaron la semana de 5 horas para el funcionamiento administrativo, e incluyeron en el aprobado proyecto sobre boleto escolar (rebaja solamente para niños con guardapolvo y moña) incisos que permiten a los funcionarios beneficiarse de la rebaja. Costo de ésta, anual: \$ 400.000.
- ★ Con la redacción del Dr. Arturo Figueredo, el Consejo de Derecho rechazó las imputaciones de una carta del ministro Vasconcello —cursada al negarse a intervenir en una Mesa Redonda sobre Economía— que atribuía a la iniciativa finalidades políticas.
- ★ En una reunión definitiva realizada el lunes 30, los grupos catorcistas no pudieron llegar a entenderse sobre un futuro acuerdo con la 15. Se resolvió quedar en completa libertad de movimientos. De esta manera, puede considerarse disuelta la antigua Agrupación Joaquín Suárez; el grupo de "El Día" y los brausistas mantendrán la posición intransigente. Los de Lanza, Echer y Renán Rodríguez, aparentemente, se disponían esta semana a estructurar el acuerdo.
- ★ Elecciones internas del batllismo en Paysandú, señalaron una disminución del electorado, en relación con las elecciones pasadas. La 15 obtuvo 4.333 votos y la 14, 2.613. Hubo casi 1.600 observados.
- ★ El domingo 29, se realizó el Congreso de la Reconstrucción Blanca, presidido por González Vidart y Julio Lorenzo y Deol. Enrique Beltrán fue informante sobre fórmulas electorales aún no dadas a conocer. Se aprobaron, pese a la oposición de Pantaleón Astizarán.

Al Pan Pan y al Vino Vino

Con el título "Realidades coloradas", el diputado Alfredo Lepro acaba de publicar en volante su respuesta a "un correligionario", donde por primera vez se explicita la tesis del acuerdismo que sostiene el grupo de Orestes Lanza. Se trata de un documento político de inusitada franqueza, donde se sostiene que su actitud opositora ha privado a la 14 de posiciones de gobierno que le permitan corresponder votos con favores; el acuerdo, entonces, serviría para recuperar esas facultades.

"Estamos frente a un hecho también innegable —expresa Lepro— y es el de que el votante no comprende —acuciado por sus necesidades o sus esperanzas— doctrinas de renunciamiento material y no ha llegado a creer necesario un sacrificio físico para conservar lo que algunos llaman "principios" de alguna doctrina". "Por eso —añade— no niego que concurrirnos con nuestro esfuerzo para que el Partido utilice así el gobierno. No lo hago vergonzosamente, sino con toda franqueza".

Reconociendo una realidad nacional, Lepro indica que "es bien sabido que los correligionarios votantes que rodean al dirigente —chico o grande— se apoyan en él para mil cosas: desde las dificultades corrientes con la policía, el municipio o los fiscales del estado cualquiera que sean, a los trámites jubilatorios y reclamos de trabajo. Algún teórico puro quizá diga, en son de protesta, que eso no es el concepto literal del voto en la democracia. Ya lo sé. Pero es así".

La carta prosigue diciendo que "la verdad es que —desde que la gente aprendió a "apartar sus miradas del cielo y dirigirlas a la tierra"— camina mucho más ligero el convencimiento de la eficacia del voto como vehículo directo o como atajo personal, que las leyes acordes al sentido más elevado de la doctrina".

Lepro sostiene que "el votante catorcista, en este caso ha visto —mirando la tierra— que él ha quedado prácticamente fuera de la troya", pero que, si hubiera acuerdo, "los jerarcas de la 14 no tendrían que sacarle el cuerpo a sus votantes".

Correspondencia Secreta

de Stalin con Churchill, Attlee, Roosevelt y Truman, durante el período 1941-1945.

Reveladora documentación sobre un importante período de la historia contemporánea

EN VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS

y en Librería "EPU" Tacuarembó 1500 esq. Colonia — Tel.: 42094

Envíos Contra Recombolso